



Forschung am Ethikzentrum

Co-laborative Forschung
und Innovation

Ethik und
Bildung

Medienethik, Technik-
philosophie und KI

Natur und Nachhaltige
Entwicklung

Robotik und
Künstliche Intelligenz

Sicherheits-
ethik

Liebe Leserin, lieber Leser,

ich freue mich, Ihnen unseren dritten Newsletter des Jahres 2024 vorzustellen.

Wir berichten wie immer über unsere laufenden Projekte und aktuellen Forschungsergebnisse. Zudem kann ich an dieser Stelle auf drei aktuelle Neuigkeiten hinweisen:

Wir haben die Möglichkeit bekommen, eine **Professur (W3)** mit der Denomination **Ethik der wissenschaftlichen und technologischen Innovation** am Ethikzentrum anzusiedeln. **Die Ausschreibung finden Sie unten verlinkt.** Wir freuen uns auf vielversprechende Bewerbungen und den spannenden Prozess, der uns die nächsten Monate begleiten wird.

Das IZEW hat eine **neue Struktur**: Statt drei Forschungsschwerpunkten arbeiten wir nun in **sechs Forschungsgruppen**. Neben 'Ethik und Bildung' sowie 'Natur und Nachhaltige Entwicklung' entstanden aus 'Gesellschaft, Kultur und technischer Wandel' vier neue, spezifischere Bereiche, die im Newsletter oben und auf unserer Webseite zu finden sind. Damit wird unser interdisziplinäres Programm 'Ethik in den Wissenschaften' noch sichtbarer. Schauen Sie sich gerne auf der Homepage um.

Der **Internationale Beirat** hat ein **neues Mitglied**. Die Rektorin hat dieser Tage Frau **Prof. Dr. Dr. Nadia Mazouz** (Physikerin und Philosophin, Lehrstuhl für Praktische Philosophie an der ETH Zürich) in den Internationalen Beirat des IZEW berufen. Kollegin Mazouz kennt Tübingen und das Ethikzentrum aus Ihrer Zeit hier als wissenschaftliche Mitarbeiterin. Wir freuen uns auf eine gute Zusammenarbeit!

Sie finden in diesem Newsletter zudem Einblicke in die neuesten Publikationen, Informationen über neue Kolleginnen und Kollegen und vieles mehr.

Ich wünsche Ihnen trotz aller Widrigkeiten um uns herum eine besinnliche Weihnachtszeit und einen guten Start in ein friedlicheres neues Jahr.

Thomas Potthast

Neue Publikationen

- Thomaß, B., Bentele, G., Borchers, N., Dernbach, B. & Heesen, J. (2024). [Ethik der öffentlichen Kommunikation. Eine kommunikationswissenschaftliche Einführung](#). Springer.
- Meitzler, M., Heesen, J., Hennig, M. & Ammicht Quinn, R. (2024). [Digital afterlife and the future of collective memory](#). Memory Studies Review.
- Pawelec, M. (2024). [Decent deepfakes? Professional deepfake developers' ethical considerations and their governance potential](#). AI and Ethics, 1–26. Springer.
- Lutz, R., Weber, C., Vogt, M., Treutner, F., Slotta, C., Potthast, T., Frank, D. & Weihgold, V. (2024). [Responsibility as method—A model for operationalizing ethical reflection in the sciences](#). Ecological Civilization, 1(4), 10014.
- Wezel, K. & Krause, K. (2024). [Embodiment and protection. Critical studies on security](#), 1-5.

Aktuelles

Stellenausschreibung:

Professur (W3) am Ethik-Zentrum (w/m/d)
"Ethik der wissenschaftlichen und technologischen Innovation"

Neue Projekte:

- [PRETINA](#) (Privatheitswahrendes und rechtskonformes Eyetracking im digitalisierten Alltag)

Neue Mitarbeiter*innen:

- [Donatus Knopp](#)
- [Kim Lemke](#)
- [Patrick Leßmeister](#)
- Miriam Mbala
- [Marc Rentschler](#)
- Roman Schelling
- [Arno Schmidt](#)
- [Lydia Solomon](#)
- [Eilan Ulmer](#)

Call for Papers:

- Beiträge für den IZEW-Blog "Bedenkzeiten" gesucht: [Ethische Fragen aus Forschung & Gesellschaft](#).

Call for Participation:

- [5. Fachkonferenz „Integrierte Forschung“](#)
Einreichungsfrist 15. Dezember 2024

Social Media:

- Folgen Sie unserem Profil auf [Mastodon](#) und [LinkedIn](#)
- [Instagram](#) des Kompetenzzentrums für Nachhaltige Entwicklung (KNE)



Über kontroverse Themen besser streiten - Ideen für und aus der Lehrpraxis

Soll in der Schule darüber diskutiert werden, ob die Erde eine Scheibe ist oder ob „Remigration“ eine legitime Handlungsoption der Politik ist? Dies war eine der Fragen, die während der Diskussion anlässlich der Science and Innovation Days zur Sprache kamen. Studierende und Lehrkräfte aus Schule und Hochschule haben aber vor allem gemeinsam darüber nachgedacht, wie man konstruktiv, anerkennend und gut miteinander streiten kann.

Projekt PriBizz: Datenbasierte (digitale) Geschäftsmodelle der Zukunft

Das vom Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) geförderte Projekt PriBizz setzt sich mit der Entwicklung datenschutzsensitiver und privatheitsfreundlicher Geschäftsmodelle auseinander. PriBizz erforscht, wie datenbasierte (digitale) Geschäftsmodelle datenschutzfreundlich und privatheitssensitiv gestaltet werden können. Dies soll durch interdisziplinärer Forschung unter Einbindung von Stakeholder-Perspektiven geschehen.



Nachhaltige Entwicklung: EMAS-Zertifikat, Nachhaltigkeitspreise und Sustainability Lecture

Am 26.11. stand Nachhaltige Entwicklung im Fokus an der Universität Tübingen: Mit der EMAS-Zertifizierung, Nachhaltigkeitspreisen für Abschlussarbeiten und Sustainability Lecture von Prof. Ulrich Brand wurden Engagement und Visionen für eine nachhaltige Zukunft gefeiert. Zugleich ging der Blick auf globale Herausforderungen und lokale Verantwortung.

Kinder angesichts von Sicherheitsgefährdungen stärken: Ergebnisse des Projekts SIKID

Ein Drittel der weltweit Internetnutzenden sind Kinder. Wachsende Online-Risiken wirken sich auf ihre Sicherheit aus. Sicherheit ist die Basis zur Umsetzung vieler Rechte, so auf Teilhabe. SIKID hat dazu geforscht, Regulierungsherausforderungen zu begegnen, Akteure zu vernetzen und Kinder zu stärken. Und hat dazu jetzt den SIKID-Kompass publiziert.

Interviews



Jessica Heesen



Martin Hennig



Matthias Meitzler

Events

- **12.12.2024 - Veranstaltung:** [Bring mir den Hammer, Spot – Roboter-Demonstration & Diskussion](#). Kooperation Projekt EGAR mit dem Technoseum Mannheim und dem FZI Informatik Karlsruhe.
- **12.03.2025 - Vortrag:** [47. Stuttgarter Tagen der Medienpädagogik](#) "Wahrheit und Realität im digitalen Zeitalter: Medienpädagogische Perspektiven". M. Pawelec wird bei dieser Veranstaltung einen Vortrag halten und ein Teil der Talkrunde sein.
- **31.03.2025 - Fachkonferenz:** Vorstellung Projekt ANKER auf der [5. Fachkonferenz "Integrierte Forschung"](#) am 31.03.25-01.04.25.

Ethik-Blog

Aktuellste Beiträge



'Your Body My Choice'



Agrarwende und Anerkennung



Transitorische Erinnerungsarbeit

Newsletter im Überblick

Unser Newsletter erscheint dreimal im Jahr und wird ausschließlich von der offiziellen Mailadresse des IZEW der Universität Tübingen versendet. Jegliche Abweichung von dieser Absenderadresse deutet auf eine potenziell unseriöse Quelle hin.

Internationales Zentrum für Ethik in den Wissenschaften (IZEW)
Wilhelmstr. 56, 72074 Tübingen
izew@uni-tuebingen.de
<https://uni-tuebingen.de/izew>

Wenn Sie diese E-Mail nicht mehr empfangen möchten, können Sie diese [hier](#) abbestellen.